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猛增的外贸订单

作为拥有30多年外贸制造经验的晋江，纺织鞋服历
来都是晋江出口的核心。从晋江市商务局提供的今年前
7月出口区域数据显示，东盟、亚洲、北美洲、拉丁美洲都有
不错的表现，比增均超过100%，且订单的增长势头不减。

“订单太多了都排到了明年，我们是一边涨价，一边
挑客户。”华莹鞋业主要负责人郭凤芹说。

郭凤芹介绍，去年年初至今，公司订单量持续攀升，
不少原先终止合作的客户，接连提出重新合作的需求，其
中不乏品牌企业。与去年同期相比，华莹的订单量比增
超40%，订单已经排到明年四五月份。

来自纺织服装业的七彩狐，今年订单同比增长30%，
不少产品在美国市场卖脱销。

“前8个月，我们公司整体业绩增长了40%以上。”七
彩狐公司业务经理许永祝告诉记者。

缘何今年外贸订单猛增？
在郭凤芹看来，自新冠疫情暴发以来，东南亚受产

能、供应链等诸多因素影响，鞋服品牌、大商超订单有不
少回流晋江。目前，华莹鞋业连同周边上规模的同行企
业，订单量均处爆满状态。

许永祝认为，近年来，海外市场需求不断攀升，而在
全球疫情蔓延的形势下，国内很好地控制疫情，并能够准
时、保质地完成订单，导致全球的制造订单对于中国工厂
的依赖度更高。

据悉，七彩狐民用时尚口罩自去年 4月推出以后一
直供不应求，目前在亚马逊销量前十名的织布口罩品牌
中，有3至5家是七彩狐代工的。同时，七彩狐紧跟市场
趋势拓展产品线，疫情以来公司更新了80%以上的款式，
新品包括健身服、单车裤、瑜伽服、针织体恤、休闲裤等，
七彩狐仅是瑜伽服订单就增长了近两倍。

全球疫情之下，跨境电商订单量的持续攀升，也为传
统外贸带来不少订单。晋江嘉年华婴儿用品有限公司是
一家综合性的制造工厂，去年以来，工厂外贸订单持续攀
升，新开辟的运动瑜伽服生产线承接了本土跨境大卖的订
单，外加国内订单持续走俏，目前也是满负荷进行中。

承
压
前
行

晋
江
外
贸
觅
新
机

本
报
记
者

蔡
明
宣

董
严
军

文
图

近日，记者从晋江市商务局获
悉 ，2021 年 1- 7 月 晋 江 外 贸 出 口
538.25 亿元，同比增长 108.2%。然
而，与增长迅猛的订单一起增长的，
还有物流、原材料等各方面成本。

有订单、利润低成了今年晋江
外贸的主旋律。记者走访发现，在
成本、国际竞争等重压之下，也是行
业的又一次洗牌，优质企业利用行
业涨价潮进行提价，小的代工企业
转型成大企业的配套服务合作伙
伴，开拓新增长渠道，探索新的产业
合作模式……重压下的晋江外贸正
摸索新的机会点。

“涨价潮”背后的晋江机会

“不仅我们在提价，周边一些兄弟工厂的朋友也
在提价。除了提价，我们也在慢慢剔除一些不够优
质的客户。”郭凤芹说，华莹的底气，既有订单多的原
因，然而最为核心的还是产品品质、交货期准确性，
以及面对全球原材料上涨等不确定因素的担当。

除了晋江大本营外，华莹鞋业还在国内其他地区
开设工厂，形成晋江以接单、设计为核心，其他地区主
抓生产效率的布局。郭凤芹表示，对国外企业而言，
长期稳定的优质供应链一旦确定下来，便不会轻易改
变，订单和产能如果回到中国，很可能就会稳定下来。

“此波海外订单回流不会是短期现象，有可能是
长期趋势。”不少业内人士分析指出，一是外贸客户
希望更稳定的货源、更好的配套服务；二是中国整体
营商环境越来越好，国家强大了，中国制造的影响力
就更大。

许永祝给记者展示了最新一季泳装的花样、面
料流行趋势，这些核心的设计资料，并不是海外采购
商提供的，而是七彩狐设计团队自主开发的。

“以前都是客户设计好样板我们依葫芦画瓢，现
在是我们主动为客户提供全球最新的流行趋势与款
式，在设计端就深入配合海外采购商进行新品开
发。”许永祝表示，近年来，七彩狐新客户的订单量持
续攀升，很大程度得益于在产品设计方面的优势。

创立20多年来，七彩狐通过不断增强产品设计
研发能力，拓展延伸上下游配套，已将经营范围延伸
至全产业链，足以让七彩狐应对多种市场变化。同
时，七彩狐还通过采用关键链接技术、工艺，实现资
源共享、延长产业链、废弃物资源化再利用，在产品
生态设计、污染物排放等方面达到绿色工厂评价要
求，在同行中具有推动和示范引领作用。

对内强化晋江制造的内核，对外则把服务做到
家门口。

2019年，泉州嘉利儿童用品有限公司为了更好
地配套大客户美国沃尔玛的订单需求，在美国设立
了集营销和设计的公司，该公司除了负责承接国内
订单外，还配套为沃尔玛提供大型玩具车的仓储、配
送与售后服务。同时，配合沃尔玛终端市场需求，进
行现有玩具车的迭代升级与新产品创新。

“保姆式”的配套服务不仅为嘉利争取到了沃尔
玛的长期订单，还让嘉利在走出去的过程中实现了
对原有供应链的重整。

“以前，订单模式大体是客户给模型，企业开模，
然后生产，由于玩具开模的费用很高，采购商与生产
商都要承担较大的新品开发成本。现在，同样是一
款玩具车，双方先进行初步的市场调研，结合美国设
计师的意见，给出生产意见，好卖就继续追加，不好
卖就进行二次升级。”陈艺娟介绍。

通过此种模式，企业的订单年年翻倍，更值得关
注的是，嘉利几千万的旧模具焕发新用途。一款玩
具车通过不断的微创新，其销售时长可以从原先的
一年左右延伸到五六年，流水线上的工人因为同款
订单的持续与稳定，生产效率不断提升。

被吃掉的利润

“一箱难求”、海运价格飞涨……尽管有订单
回流的利好消息，但今年国内外贸企业生存也存
在一系列“烦恼”。

原材料和人力成本持续攀升。
服装产业原材料从化纤、棉花，到面料、辅

料、拉链、纽扣、里衬，一路下来，整个产业链都在
涨。许永祝介绍，今年以来，伴随着原材料的上
涨，染厂、印花厂等配套供应链环节加工费涨了
10%左右。不仅如此，货柜更是一柜难求。以前
一个货柜大概是 2000美元，现在普遍涨到 7000
美元，高峰期的时候还达到1万美元。“企业的利
润真的相比以前薄了很多，即便如此，企业还是
要继续做下去。”

除了原材料涨价，许永祝认为，劳动力成本
上升对服装企业利润影响更大。他介绍，七彩狐
普通工人的工资大致是由基本工资加计件工资
组成，疫情以来，工人的基本工资上涨了 5%至
8%。更让企业为难的是，上涨的工资也难以吸
引足够的工人。

然而，值得关注的是，成本上涨带来的并不
全是坏消息。

许永祝告诉记者，前些年为了拓展一些新客
户和新市场，很多订单的报价都是不赚钱的，培育
了一两年，刚好趁着这波疫情和全球原材料涨价，
把原先的价格涨回来，预计涨幅在5%至12%。

许永祝坦言，看好外贸后续的发展，更看好
拥有资金、供应链、资质证书的优质工厂。在他
看来，目前是大浪淘沙，行业正在淘汰一批不合
理的中小工厂。未来，对于优质工厂而言会有更
多的机会。

许永祝的分析并非没有道理，记者也从采访
的不少小型工厂中看出端倪。

张元在清濛开发区经营着一个小型加工厂，
主要为大玩具企业工厂做配套服务。鉴于不断
上涨的工人工资，张元表示，做完这一单后，打算
把加工厂收起来，把工人连同她自己一起打包给
大工厂做配套服务，自己不再瞎折腾。

张元的这种做法实属无奈，但也迎合了很多
有实力工厂的需求。面对不断涌入的订单，嘉利
儿童并没有盲目扩大产能，反之，则是整合周边
的优质供应链与他们形成“订单共享模式”，抱团
拿下订单，做好服务。陈艺娟介绍，目前这种情
况，订单利润薄是共性，大家都一样，企业要借助
这个机会把一些优质订单留在晋江，并通过不断
创新的产业模式，让企业获取利润。

“目前，嘉利内部的工厂主做新品，等新品的
各项加工工艺梳理好后，再成套复制给配套的工
厂，一来可以减少耗损，二来可以帮助配套工厂
提高效率。”嘉利玩具总经理陈艺娟透露，目前，
晋江已经有四家工厂在做他们的配套。后续，他
们将采取兼并工厂、入股或者孵化的形式，建立
更多高水准的制造工厂，而嘉利则主攻销售与
设计。

有潜力的新渠道

市场贸易采购已成为晋江外贸增长的一个
新亮点。

“今年以来，最直接的影响是拉动晋江外贸
出口增长，拉动晋江的外贸出口大概有40.4%。”
晋江市商务局相关负责人表示。

据晋江市商务局数据显示，今年晋江通过市
场采购贸易方式出口 26957票，出口货值超 150
亿元。据初步统计，已通过市场采购贸易方式出
口的本地货源产品超过 20亿美元，占比 80%以
上。该项业务在晋江顺利开展，有力拓展本地企
业加快“买全国，卖全球”的外向型商贸新格局。

“从去年 9月至今，我们整体的出口量大概
在10亿元人民币左右，订单量还在持续上升，其
中，菲律宾是我们市场贸易试点出口的核心区域
之一。”晋江市嘉贸世晟国际贸易有限公司相关
负责人王少钦坦言，与传统外贸相比，市场采购
贸易有诸多的便捷性，不仅可以节约人工成本，
还可以不受品类限制，买全国卖全球，涉及的品
类，从他原先涉略的鞋服，不断向石材、建材、工

艺品、日用品等方向拓展。
“市场贸易采购试点对于很多小微外贸工厂

是一大福音。”作为转型者，王少钦深知其中的好
处，以前小单不好接，钱不好走账，还要拼柜凑发
票，现在无论多小的单子只要符合条件，照样可
以通过市场采购平台出口。遇到一些企业自身
承接不了的订单，还可以通过与平台上的商家一
起抱团做。

中盛仁亿纺织科技有限公司国际销售总监
陈文明告诉记者，以前通过国际线上平台开展小
额对外贸易，不仅没有补贴也难以走正规途径出
口，现在通过贸易试点即便是两三单的小额批
发，他们企业也愿意跟海外的客户配合，这几个
月配合下来，企业对于多品种小批量的适应性越
来越强。

晋江市商务局相关负责人表示，今年来，市
商务局认真落实稳外贸稳外资各项措施，针对企
业面临的突出困难和问题，精准施策，引导进出
口企业用足用好减税降费、通关便利、自贸协定
等惠企暖心政策，全面激发各类市场主体，特别
是中小微外贸企业的活力，全力推动地方外贸经
济促稳提质。
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